

## Ferrières en Gâtinais

L'Abbaye Saint-Pierre-et-Saint-Paul est classée Monument historique. Succédant à une première basilique de ce nom fondée dit-on par le roi Clovis Ier, l'abbaye elle-même étant fondée au VII<sup>e</sup> siècle par des disciples de saint Colomban, moine irlandais. Les rois carolingiens Louis III, roi de Francie et de Neustrie, et son frère Carloman, roi d'Aquitaine et de Bourgogne, y furent sacrés en 879.

On note la présence de tanneries dans la basse ville sous l'Ancien Régime, présence liée au cours d'eau, le Cléry, qui contourne la ville.

## Le pont du Grill de Corbelin



Ce pont a été construit par les moines de l'abbaye de Ferrières (actuellement Ferrières-en-Gâtinais) entre la fin du XII<sup>e</sup> siècle et le début du XIII<sup>e</sup> siècle.

Il porte le nom de *Gril de Corbelin* soit en raison de la proximité, à l'époque, d'une forge en amont qui grillait le fer, soit parce qu'il constituait la bordure extrême d'un étang s'étendant jusqu'à Ferrières et servait de barrage filtrant.

Un gril était en effet une *claire-voie* destinée à filtrer les débris apportés par le courant, située en amont d'une rivière. Ceci expliquerait que le tablier du pont est rectiligne du côté amont, alors qu'à l'aval, de belles ogives séparent les piles. Il pouvait s'agir d'un « *gril fixe (vu la soudaineté des crues) qui s'appuyait en bas dans le lit de la Cléry et en haut sur le tablier du pont, avec des pièces traversières s'appuyant sur les pilastres. Ce gril arrêtait en cas de crue, les morceaux de bois, tas de foin, peut-être même cadavres de petits animaux pour éviter de polluer le grand étang des moines, que la Cléry rejoignait à quelque distance en amont de la Brèche. Et peut-être même, cadavres humains en cas de luttes armées : guerre de Cent ans, guerres de religion, grand banditisme ou noyades accidentelles : ce qui permettait aussi de donner une sépulture chrétienne aux noyés ainsi repêchés* ».

Les arches sont en arcs brisés, de type *gothique*, caractéristiques des ouvrages construits au XIII<sup>e</sup> siècle.

Détruit partiellement pendant la *guerre de Cent Ans*, il a été reconstruit par l'abbé Louis de Blanchefort<sup>2</sup> dont le blason se retrouve sur l'arche centrale.

**Grange dimière de Courvilaine**, appartenant à l'abbaye de FERRIERES qui détient cette propriété depuis 1127. La grange est encore conservée, alors que celles de la Grande Ronce et du Grand Crachis ont disparu.

## Le moulin des Aulnes

Vieux moulin pittoresque au bord de la Cléry près d'un ancien gué. Sa roue tourne encore. La route d'accès, magnifiquement transformée par les riverains en jardin d'allure privative reste néanmoins publique et ouverte aux piétons, et est le point de départ d'une courte et très agréable promenade au bord de la rivière. La présence de ce moulin est déjà attestée en 1761.